

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Lunes 11 de Julio de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.847

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

## CARTA DE BUENOS-AIRES

Apreciable director: Parece que la terrible crisis sudamericana que tantos estragos ha causado va desapareciendo; un solo hecho lo demuestra: en los 5 meses que van de año la aduana de Buenos-Aires ha recaudado la suma de 32.796.333'22 duros, moneda nacional; en el mismo período del año anterior se recaudaron 19.805.782'12 duros, dando una diferencia á favor de este año de 13.990.551'10 duros, moneda nacional; después lo que mas ha mejorado ha sido que los bancos particulares y el nuevo de la nacion hoy ya descuentan con bastante liberalidad al tipo de 7 1/2 por 100 al 9 por año, segun plazo, cantidad y firma esto solo indica mucha confianza, ya que hace cuatro meses no se encontraba quien descontara un pagaré sino con usura.

El comercio mayorista aun está retraido; pero no obstante, ya se consigna crédito á 5 y 6 meses plazo, cosa difícil hace poco tiempo.

Ahora, con esta baja del oro, si los comerciantes españoles saben aprovechar la oportunidad, pueden colocar bien nuestros caldos y productos, pues aquí se consume en gran escala el arroz, garbanzos, pasas, habichuelas, nueces, almendras, azafran, aceitunas, arenques, aceite, vinos, jarabes, tabacos habanos, azúcar, etc. etc., productos que Italia y Francia importan mayor cantidad que nosotros, siendo así que nuestros productos siempre son preferidos en el mercado que no los de otras naciones. ¿Porqué nuestros comerciantes no abren grandes casas importadoras y exportadoras, como el Banco de Sabadell lo hace con los tejidos y artículos de punto?

El abanico, industria valenciana que puede competir en clase y trabajo á la de Viena y Paris; pues bien, este artículo la mayor parte viene de Paris, y me consta, pues he conocido artículos comprados en Paris que son fabricados en Valencia; ¿por que los «palmiters» no abren este mercado que tanto lo explotan las otras naciones?

Ahora que la República Argentina celebrará el centenario de Colón es cuando nuestro gobierno podria hacer las negociaciones necesarias para un tratado con esta República, pues causa envidia que, siendo nuestros hermanos y hablando nuestro rico idioma, sean los italianos, alemanes, ingleses, franceses y rusos los que mas han explotado este rico pais, y nosotros somos los que menos parte nos llevamos.

Deben los comerciantes españoles, ya que hoy atraviesa una gran crisis nuestro pais, procurar abrir el mercado de la República Argentina, no hay duda de que, bien explotado, es el mercado mejor que pueda tener España.

Se acaba de saber que el maestro Goula viene á este suelo; la colonia española le hará un digno recibimiento, y no menos á la obra del maestro Bretón, que será en la que abrirá sus puertas el coliseo de la calle de Florida, arrendado por Alberto Bernis.

Soy afectísimo y S. S.—Ricardo Valls de la Iglesia.

Buenos-Aires 2 de junio de 1792.

## EL MARQUES DE MORÉS

El sangriento y trágico duelo empeñado entre el marqués de Morés y el capitán Mayer, ha producido inmensa sensación en Paris. Debe causarla en toda Europa, en todo el mundo civilizado.

La reacción antisemítica, que en Rusia representa un estado de barbarie y en Alemania una protesta parcial contra la codicia de la alta banca comenzó en Francia por un asunto de «pose», de cierto «chic».

Y entre las figuras que aparecen al frente de ese movimiento, llama extraordinariamente la atención el marqués de Morés.

Ninguna personalidad tan extraña como la de este marqués, cuya tercera espada atraviesa de parte á parte al israelita capitán de ingenieros Mayer.

Como Enrique Rochefort, como los «civilians» del 93, el marqués de Morés pertenece á la más añeja y más ilustre nobleza de Francia. Capitán de artillería, expedicionario de Tonkin, joven, valiente, apuesto, dueño de cuantiosa herencia, «sportsman» refinado, aparece de pronto en Paris predicando el anarquismo más frenético y más extravagante y dejando atrás en bizarrías socialistas al príncipe Krapotkine, el autor de «La conquista del pan».

La aparición del marqués de Morés como apostol del anarquismo y de la violencia, fué de lo mas ruidoso que puede imaginarse. Un año acaba de cumplir de aquel «debut» extraordinario. En 1.º de mayo de 1891 el linajado artillero francés hechaba á la calle uno detrás de otro dos periódicos, cuya literatura y cuya doctrina pueden suponerse por estos títulos: «El Asalto», el «El Ataque», que así se llamaron ambos periódicos... Pero lo mas curioso en tal campaña periodística, no fué solo ver á un marqués auténtico, joven y rico, á un oficial de artillería, á un «sportsman» distinguidísimo, metido en tales empresas.

Lo curioso era la «advertencia» preliminar con que encabezaba los «editoriales» de sus dos publicaciones. La advertencia decía: «PAN Y PALO: A todo el que se presente en esta redacción y ofrezca asistir á la manifestación del día 1.º, se le regalará un pan y se le facilitará un buen garrote para que se defienda de la policía.—El marqués de Morés.»

No hay que decir si acudiría gente... Aquello costó al aristocrático revolucionario unos cuantos meses de cárcel y unos cuantos miles de francos.

Y durante algún tiempo nada volvió á saberse de tal marqués, ni de sus extrañas propagandas socialistas.

Con motivo de las últimas manifestaciones de mayo, apresuróse durante la víspera á reaparecer en eseuas; y ¡lo que son las multitudes! El marqués de Morés fue silbado, terriblemente silbado... en una reunión socialista, tiráronle banco y sillas á la cabeza. «¡Aquí no queremos marqueses!» le gritaron de todas partes; pero él, hombre de inmovible fe, continuo largo espacio de tiempo pugnando por predicar á aquellos singulares correligionarios el Evangelio de

su invención... No fué posible. De aquel empeño salió el compañero Morés magullado el cuerpo y con la levita destrozada.

En la manifestación del día 1.º no llegaron á advertirse, ni su acción, ni su presencia, ni las libras de pan, ni los haces de garrotes del año anterior.

No era para menos una ingratitud tan terrible como la sufrida por el noble anarquista. Desde entonces, su actitud, sus iniciativas, sus ardores, sus afanes de notoriedad buscaron nuevo rumbo, una orientación nueva.

M. Drumont, dejándose de libros voluminosos y de folletos más ó menos legibles, lanzóse al periodismo con «La Libre Parole», mezcla de «Lanterne», por la violencia, y de «Pere Duchesne», por el estilo literario.

En esta campaña, el autor de «Francia judía», apareció secundado por el marqués de Morés, revolucionario, librepensador, ateo, anarquista, enemigo del concepto de la patria, todo cuanto hay que ser, para que mas sorprenda verle convertido en campeón de la Cruz frente al pueblo deicida.

¿Cómo ha sido esto?

El hecho es tan terminante como ruidoso: el marqués de Morés, mezclado á una campaña antisemítica, ha dejado ya en el campo á uno de sus enemigos.

Ni mas ni menos que si respondiese á un caso de atavismo, el noble francés sigue odiando al judío, y le extermina como puede.

## LA RIQUEZA

### DE LOS ESTADOS-UNIDOS

Muy conocida es la anécdota de aquellos socialistas que se presentaron á los Rothschilds diciéndoles que se había decretado que las riquezas se dividieran en partes iguales entre todos los ciudadanos, y que por ellos debía dar principio la repartición.

Hecho el cálculo de lo que á cada francés correspondía con relación á la riqueza general de la nación, los Rothschilds dieron á los socialistas la cantidad que les tocaba, que por cierto era bien mezquina, y los despacharon diciéndoles que estaban complacidos, que se las manejaran como pudieran con lo que les había correspondido y que no aparecieran más ante su presencia, quedando los banqueros aún con bastantes millones.

No sucedería hoy lo mismo á los Cresos de los Estados-Unidos, los Vanderbilts, los Astors, los Carnegies, etc., si se tratara de una repartición análoga, pues cada cual tendrá que recibir una suma mucho mayor, siendo mucho mayor la riqueza de los Estados-Unidos.

Hoy es conocida de una manera oficial, así la riqueza particular como la colectiva, y se sabe que asciende á 63.438 millones de pesos, estupenda cifra que deja el ánimo confuso, pues la mente, en realidad, no puede apreciar con precisión, no digamos cantidad semejante, pero ni aun muy inferior.

El 1.º de Enero de 1866 la Deuda nacional de los Estados-Unidos ascendía á

2.773 000.000 pesos; hoy la riqueza total de la nación es treinta veces mayor y viene á representar unos mil pesos por habitante, según cifras del último censo, que aunque oficiales y cuidadosamente preparadas, no representan con mucho el verdadero valor de lo que aquí existe. Porque conviene advertir que estos cálculos están basados en el amillaramiento, que éste se hace sobre la base de un computo moderado, casi siempre deficientísimo, de la propiedad, y que además—y esto es muy importante—las ocultaciones de la propiedad grande son de consideración aquí como en toda tierra de garbanzos. Y lo que decimos de la propiedad raiz, es más cierto aun de la propiedad particular, que muy pocas veces, cuando no casi nunca, se declara.

Aceptemos, con todo, las cifras arriba apuntadas, si no por exactas, como lo más aproximado que se puede obtener, y demos por cierto que en un reparto de bienes á cada hombre ó mujer de los Estados-Unidos le corresponderían por lo menos 1.000 pesos, cantidad muy bonita, que la mayoría no llega á poseer nunca, y que hará volverse la boca agua á no pocos.

Para comprender lo que ella importa, hagamos comparaciones con Inglaterra, nación cuyo nombre significa opulencia incommensurable.

Pues bien; haciendo la comparación, encontramos que, según cálculos de Mr. Griffen, la riqueza de Inglaterra era de 10.000 millones de libras esterlinas en 1885, siendo el tanto «per cápita» unos 1.210 pesos, según el censo de 1891.

Por donde se ve como no desmerecen los Estados Unidos en comparación con la nación que ha llegado á ser llamada el banquero y el cajero del mundo.

Pero volviendo á los Estados Unidos, hallaremos que á cada norteamericano le correspondería hoy en el reparto doble de lo que habria de tocarle en 1860, antes de la guerra entre el Norte y el Sur, en que el tanto proporcional era de 514 pesos por habitante. Ahora bien, como el crecimiento de la riqueza ha sido relativamente mayor que el de la población, resulta que de haberse guardado la relación entre una y otra, la riqueza proporcional se habría cuadruplicado.

Otro dato curioso suministra el estudio de la estadística: que el centro de la riqueza se ha ido paulatinamente moviendo del Este al Oeste.

En los Estados del Atlántico se valúa en 610 pesos el tanto proporcional de riqueza imponible por habitante, al paso que en el remoto Oeste da el amillaramiento 666 pesos por alma, resultando que en esos Estados ha aumentado la riqueza 137 por 100 en un decenio, mientras aquí, en el Este, el aumento solo ha sido de 40 por 100 en idéntico período.

Conviene advertir, con todo, que en esta parte del pais se halla el Estado que figura á la cabeza en la riqueza imponible, el de Massachusetts, que arroja una cifra de 962 pesos por habitante.

De todo lo cual pueden sacar el sociólogo y el anarquista las deducciones que tengan por conveniente.



## HACIA EL POLO NORTE

### En busca de la expedición Peary

Listos ya todos los preparativos para una expedición organizada por la Academia de Ciencias Naturales de los Estados-Unidos, cuyo objeto es buscar, encontrar y prestar auxilio á la que manda Robert E. Peary y que fué á las regiones polares con objeto de practicar en ellas estudios de la Geología, Historia natural y Ornitología de tan remotas como ignoradas latitudes, ha salido aquélla de Nueva-York para San Juan de Terranova en el vapor «Miranda».

Después de hacer una corta escala en San Juan saldrá inmediatamente la expedición de auxilio para la Groenlandia septentrional en el vapor ballenero «Kite», el mismo en el cual zarpó de Nueva York Peary con sus compañeros hará cosa de un año.

La expedición de socorro vá al mando del eminente profesor Angelo, director de la Academia de ciencias Naturales de Philadelphia, cuya institución organizó la de Peary, corriendo con todos los gastos, y que ha recogido ahora mediante suscripción la suma de 10.000 pesos fuertes para sufragar los de la segunda, ó sea la de auxilio.

Y ahora se presenta la cuestión de si Peary y sus compañeros están todavía vivos ó si han tenido la misma suerte que los bravos exploradores de la expedición Greeley encontraron en el de Cabo Sabine.

Las personas que tienen conocimiento y, mas que todo, experiencia práctica de lo que son las exploraciones árticas, censuraron mucho la manera como fué organizada, provista y equipada la expedición Peary, vaticinando que su resultado seria un capítulo más en el largo catálogo de las catástrofes ocurridas en aquellas desoladas regiones y un fin mucho mas trágico que el que tuvo la expedición Greeley.

### Los planes de Peary

Peary es uno de los mas distinguidos ingenieros navales que honran al Norteamérica; viajero de empuje, llegó hace algunos años completamente solo hasta puntos tan septentrionales como Godhavn y Disco Island, penetrando desde allí hasta el mismo corazón de la Groenlandia. Esto le abrió, como diríamos, el apetito, y resolvió hacer, en consecuencia, una excursión científica hasta el extremo Norte, pidiendo para ello el apoyo de la Academia de Ciencias de Philadelphia, institución que siempre tiene abierto el corazón y la caja de caudales para ayudar á todo el que sienta entusiasmo por las empresas técnicas y por la resolución de alguno de sus grandes problemas.

Peary se propuso, pues, llegar á la Bahía de M' Cormick, es decir, á la latitud 77° 43' Norte, ó sea á unas 400 millas mas allá de los últimos establecimientos de los Esquimales en aquellas regiones del mundo, ó sea en Upernavik, que tomó Peary como base de sus operaciones.

Navegando el vapor «Kite» con la expedición á bordo por el canal de Smith en donde tuvo que librar rudo combate con los hielos y al encontrarse el 11 julio pasado en la Bahía de Melville, un inmenso tempano de hielo chocó con el timon rompiéndolo con tal furia, que uno de los pedazos de hierro chocando contra el alcázar de popa fué á dar al pobre Peary, rompiéndole una pierna por dos partes distintas.

Al llegar después de mil penalidades el «Kite» á la Bahía de M' Cormick, condujo la tripulación á su desgraciado caudillo á tierra colocándole en un lecho guarecido bajo una tienda de campaña hecha con los

velámenes que tenia el buque de re- puesto.

Tuvo lugar esto el 27 julio de 1891.

Desembarcados los demás expedicionarios, salió tres días después el «Kite» para regresar á los Estados-Unidos y dar cuenta de lo que habia sucedido.

Al zarpar el vapor, Peary iba mejor, indicando que nada desagradable sucederia y que la soldadura de su pierna seguiria su curso normal.

Los expedicionarios de Peary ayudados por la tripulación del «Kite» construyeron en el mismo punto donde yacia Peary prostrado, una casa de madera formada por dos habitaciones con buenas cubiertas, ventanas con sus cristales; en la de Peary puso un calorífero con su correspondiente chimenea al exterior dejando una provision de siete toneladas de excelente combustible mineral, víveres de todas clases, instrumentos técnicos, armas, municiones, pólvora, dinamita y demás cosas necesarias en tan apartados confines.

### Hacia el mismo polo

La estación de M' Cornik debia ser el punto de partida para otra expedición al mismo polo con objeto de alcanzarlo ó tener cuanto menos la certeza de que la faja de un ancho de 400 millas que lo separa de dicha estación, ó es un Océano helado ó está formado por una cadena de islas que faciliten el viaje al punto extremo superior del globo terráqueo.

Si Peary continuó su expedición hacia el Norte desde el punto en donde quedó curándose la pierna rota, es muy posible que no haya regresado y que su suerte y la de las personas que le acompañaban, quede ignorada «in eternum».

Por otra parte, y es lo más probable, que no sabiendo Peary cosa alguna de una expedición de socorro y encontrando impracticable la empresa de llegar al polo, es posible que intentara el regreso hacia el Sur, camino de Upernavik, manteniéndose siempre tocando la costa, de manera que fuese visto pronto en el caso de haber salido alguien á socorrerle.

Esperemos que Peary se haya salvado para bien de la ciencia y conveganamos en que aún cuando no haya el intrépido viajero podido llegar al Polo Norte, el hecho de haber fijado los límites septentrionales de la Groenlandia, significa por sí sólo, una página brillante en la historia de las expediciones polares, facilitando en gran manera, la resolución del problema de descubrir el Polo Norte.

### UNA NUEVA POMPEYA

Existe en la provincia de Constantina, en Argelia, una ciudad en ruinas que conserva gran analogía con Pompeya.

La ciudad de que se trata se llama Timagad, ó Thamugadi. Fué construida en el primer siglo de nuestra era, devastada por los moros auctoc-tonos en el siglo VI después destruida por los terremotos. Sin embargo de todo esto, ha llegado á nuestros días en un estado de conservación suficiente para que sea posible reconstituirla.

Se halla situada esta ciudad á 27 kilómetros al Este de las ruinas de Lambése, antigua colonia militar de los romanos, campo de la famosa tercera legión de Augusto.

Apoyada sobre uno de los contrafuertes ó cadena de montañas del Aurés, Thamugadi era una ciudad de placer, como su hermana Pompeya, á la que parece de una manera prodigiosa.

Como Pompeya, ha conservado Thamugadi el afirmado de sus calles, en el que las

carriladas producidas por las ruedas de los carros parecen hechas de ayer.

Un «forum» (plaza pública), ornado con numerosos y monumentales grupos de estatuas, y alrededor del cual se destacan una basilica (tribunal de comercio), tiendas, salas de reuniones públicas, templos, una curia (Ayuntamiento), revestida de mármoles de diversos colores, un teatro capaz de contener bastantes espectadores con su gradería, sus galerías superiores, su escena, entradas para el público y los comediantes, etc. Además de esto, fuentes, sumideros admirablemente dispuestos, termas, establecimientos de aseo y salubridad públicos (letrinas), casas, un mercado cubierto con sus mesas de granito aún en pie, etc.

En la dirección Sudoeste domina la ciudad un templo de dimensiones colosales, al que rodea una serie de espaciosos pórticos que se levantan sobre una colina designada con el nombre de capitolio. Da acceso una gradería monumental precedida de un altar consagrado.

Este hermoso edificio, muy interesante por más de un título, estaba consagrado á Júpiter, y actualmente se está descombrando, habiendo sido ya despojados de la capa de tierra que los cubría los enormes chapiteles que coronan las columnas, los frisos ornamentados, las balaustradas, etc. Han sido hallados también los fragmentos de una estatua colosal.

Una gran vía enlosada; absolutamente intacta, atraviesa la ciudad de Este á Oeste. Está adornada con muchos arcos de triunfo, uno de los cuales, levantado por Trajano en el año 100, con tres puertas, permanece en pie por entero y es el edificio más completo de la antigua Thamugadi.

Esta gran vía triunfal no era otra cosa que el camino de Lambése á la antigua Theveste (hoy día Tébessa), que posee el primer monasterio cristiano del mundo, construido á fines del siglo IV por los discípulos de San Agustín, y hoy en ruinas.

Debemos citar igualmente el fuerte bizantino, vasta ciudadela, levantada con rapidez por las tropas de Solonion, sucesor de Belisario, en Africa, las ruinas de la parte meridional de la ciudad, algunas basilicas cristianas, y, en fin, una larga serie de construcciones que los trabajos de limpieza sacarán en breve á luz, porque esos trabajos han redoblado en actividad desde que el ministro de Bellas Artes francés, M. Leon Bourgeois, visitó en Mayo último las ruinas de la maravillosa ciudad que en breve se ofrecerá á los ojos de los viajeros como otra Pompeya, nueva ciudad desenterrada.

### CONGRESO INTERNACIONAL DE CAMINOS DE HIERRO

En el mes de Agosto próximo se celebrará en San Petersburgo un Congreso internacional de caminos de hierro, del que se esperan excelentes resultados.

En el programa figurará el examen de todas las cuestiones encaminadas á mejorar la actividad de los caminos de hierro de los diversos países del mundo.

Hace algunos meses que han dado principio los estudios preliminares del Congreso, que comprenden, no solamente la parte técnica de la construcción de las líneas y del material móvil, sino el de los mejores sistemas de explotación y de desarrollo progresivo.

A efecto se ha preparado una serie de preguntas dirigidas á las Compañías de caminos de hierro que han de estar representadas en el Congreso.

Estas preguntas se refieren á los proce-

dimientos de construcción de las vías férreas, puentes, viaductos, túneles, estaciones almacenes, etc; á los sistemas de locomotoras, vagones para viajeros y mercancías, vagones para ganado, vagones cisternas, vagones frigoríficos, plataformas etc.; á la elección de las diversas especies de frenos calefacción alumbrado y ventilación; á la organización del transporte de tropas, prisioneros, heridos, aprovisionamiento de agua, carga y descarga de mercancías, vigilancia y limpieza de las vías, aparatos de señales, medidas de seguridad de los viajeros, etc.

Los delegados en el Congreso, serán obsequiados con grandes fiestas, entre otras una solemne recepción en la Casa de Ayuntamiento, excursiones á Finlandia, Moscou y Nijní-Nowgorod, donde se celebrará, precisamente en aquella época, la famosa feria que reúne á los negociantes de toda Rusia y los de las principales comarcas del Asia central y septentrional.

### ALCANCE INTERNACIONAL

#### La acuñación libre de la plata

Telegrafian de Washington que los demócratas no creen que el veto del presidente Harrison, al bill referente á la libre acuñación de la plata, perjudique en lo más mínimo á que sea aquél reelegido para la presidencia.

Hay opiniones muy encontradas respecto al resultado que obtenga dicho bill en la Cámara de diputados, prevaleciendo empero la de que será adoptado por una gran mayoría.

#### Diez millones como recuerdo

Dice otro cablegrama de Washinton que el Senado ha dado su aprobación al proyecto de ley que tiene por objeto dedicar una subvención de 5.000.000 dollars á la empresa de la Exposición Universal Colombiana, y otros 5.000.000, para que se acuñen 10.000.000 de dollars en plata, que pondrá en circulación el Comité ejecutivo de aquélla como recuerdo nacional. El cuño de los medios pesos en cuestión será alegórico y alusivo á aquel grandioso hecho.

#### Sigue la huelga

Telegrafian de Pittsburg que continúa la huelga en las factorías de aceros de los señores Carnegie, en las que no trabajan ni los talleres de reparaciones. Los alrededores de los edificios están vigilados por 1.000 obreros armados y otros 8.000 que acudirán á ayudarles al primer aviso, mientras que dentro de la ciudad hay organizados con igual objeto otros 5.000. Anteayer, al saber los huelguistas que en las factorías que tienen los señores Carnegie en Alleghany continuaban trabajando algunos obreros no asociados, mandaron una lancha tripulada con gente armada, con orden de impedir que continuaran las operaciones.

#### Temores de disturbios

Telegrafian de Buenos-Aires que las noticias mas recientes que de La Paz (Bolivia) se acaban de recibir en aquella capital, se teme que estalle en Bolivia una revolución cuando sea proclamado presidente M. Baptista.

## Gacetilla

A las ocho de la tarde del sábado emprendió su marcha para Palma, en viaje extraordinario y de recreo el vapor-correo «Nuevo-Mahonés», conduciendo á su bordo unos treientos pasajeros entre paisanos



y militares. El buque se hallaba empavesado y adornado, llevando á su bordo una música que tanto al embarcarse los pasajeros como al emprender su marcha estuvo tocando alegres sonatas, viéndose el muelle de la Aduana y rampas de este puerto atestadas de curiosos saludando á los excursionistas.

Los expedicionarios regresarán mañana

Verificadas en la mañana de ayer las elecciones para la renovacion de los cargos de Vice-Presidente, Vice Tesorero, Archivero y Secretario de la Junta de Gobierno del Casino «El Recreo», resultaron elegidos respectivamente para los tres primeros, D. Miguel Oleo, D. Pedro Sintés Pascuchi y D. Juan Arbona, y con empate el cargo de Secretario, por lo que tendrá que procederse á nueva eleccion para este cargo.

Hemos sabido después, que como dicha Sociedad recreativa está á punto de disolverse, por tener en ello decidido empeño su Presidente, los elegidos para el desempeño de los cargos de la junta de que dejamos hecho mérito, no llegarán á posesionarse de sus destinos si dicha disolucion se lleva á efecto por más que según noticias parece no se han justificado plenamente los motivos para promoverla.

El domingo próximo el pueblo de Mercadal celebrará la fiesta cívica de su Patrono San Martín, consistente en bailes públicos y carreras de caballerías que empezarán á las cinco de la tarde.

Para el viaje extraordinario directo de Ciudadela á Argel que ha de efectuar el vapor «Leon de Oro», saldrá del primer punto á las seis de la tarde del día veinte y cuatro del actual, y de Argel para Ciudadela el día veinte y nueve, rigiendo los siguientes precios: En Cámara de 1.ª 28 ptas. 50 céntimos.—Id de 2.ª preferente, 25.—Id. de 2.ª 20-50.—Id. de 3.ª 10-50

Ayer la iglesia parroquial del pueblo de San Cristóbal, con motivo de ser el Santo titular, celebró con solemnidad su acostumbrada funcion, oficiando en la Misa mayor el Sr. Cura-Párroco D. José Mora y ensalzando las glorias del Santo el M. I. don Roque Coll, Canónigo Magistral.

Se halla descargando en el muelle de la Fortaleza de Isabel II, el bergantín «Chile», varios pertrechos de guerra de peso de 235.124 kilogramos.

La Gerencia de los vapores-correos nos ha facilitado los siguientes telegramas:  
Barcelona 11.—7:45 m.

Fondeado cinco media después de un viaje inmejorable calmas calor sofocante.—Cardona.

Palma 11.—10:40 m.

Conduciendo correspondencia continente saldremos hora itinerario, calor y buen tiempo.—Caldes.

Parece que estos días ha desaparecido de una estancia de este término municipal una respetable cantidad de leña para quemar, sustraída del depósito que acostumbra tener los colonos. Llamamos la atención de la Benemérita Guardia civil, para evitar la repetición de tales hechos y dár con los autores de dicho hurto.

Dice un periódico catalán que los labradores de Mollet del Vallés están descontentos del resultado de la cosecha del trigo, pues como contaban que debía producir cuartera por cuartán de sembradura, no dá más que media cuartera.

Según noticias, una empresa particular trata de fletar el vapor «Puerto-Mahon» para efectuar un viaje de recreo al rededor de la isla el próximo mes de Agosto.

Caso de realizarse, saldrá dicho buque de este puerto al amanecer del día que se señale, con escala en Fornells y Ciudadela, almorzando los excursionistas en el primer punto, y entrará en Ciudadela más tarde para comer, regresando al anochecer á este puerto.

La propia Empresa, con motivo de las fiestas del Centenario de Colon, que deben celebrarse en el próximo Septiembre en Barcelona, proyecta algunos viajes directos á la ciudad Condal.

Para cada uno de dichos viajes el pasaje podrá comer á bordo si lo desea, en donde regirán precios económicos, encargándose de ello el personal que tiene á su cargo el servicio del espresado vapor. Para dichas excursiones irá engalanado el buque y llevará una música á bordo.

Desearíamos se vieran realizados los espresados proyectos.

Han pasado el canal de Suez durante el mes último de junio 305 buques y han satisfecho á la Compañía por el tránsito 6.380.000 francos. En igual mes del año anterior pagaron por igual concepto 7 millones 352.293-47 francos los 394 buques que lo atravesaron. Durante el primer semestre de este año han cruzado el canal 2.639 buques que han rendido á la compañía por derechos de tránsito francos 41 millones 301.465-78.

METEOROLOGÍA

La temperatura del sábado, á la sombra, fué la siguiente:

A las 9 de la mañana 28,4° centígrados.  
A las 3 de la tarde 31,4° id.  
A las 9 de la noche 25,8° id.  
La máxima fué de 31,8° y la mínima de 22,0°

El barómetro marcó 765,9 milímetros á las 9 de la mañana.

La temperatura de ayer, domingo, á la sombra, fué como sigue:

A las 9 de la mañana 28,2° centígrados.  
A las 3 de la tarde 31,8° id.  
A las 9 de la noche 25,1° id.  
La máxima fué de 32,2° y la mínima de 22,9°

El barómetro señaló 764,2 milímetros á las 9 de la mañana.

Hoy á las 9 de la mañana con brisa fresca SSO. y sol velado por cinco cúmulos, marcaba el termómetro 30,0° centígrados.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon»:

PARA ALCUDIA

D. Jorge Perelló; Francisca Perelló; Miguel Pizá; Jaime Perelló; Pedro Perelló; Jaime Biza; José Basé; Francisca Sastre; Pedro Sintés, y Martín Ribas.

PARA BARCELONA

D. Tomás Pons Dalmedo; Rodolfo Mori; Adelina Martínez; Salvador Almirall; 2 individuos de Marina; Francisco Navarro; Matías Grull; Eduardo Catalá; Catalina Sintés; Pilar Sintés; María Castellé; Antonio Saldañe; Simon Juan; Eñías Antonio; 1 sargento; Luis Martínez; Manuel Sans; Jaime Titifanell; Marcelino Parellada; Adolfo Sanjosé; Francisco María; Manuel Gonzalez; Andrés Casasnovas; Isidro Corominas; Juan Espí; Pedro Argós; Fernando Navales; Juan Natim; José Pascual; Amalia Monterde; Concha García; Emita Moreno; Cármen Salido, y Francisco F. Andreu.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 8.—1 vaca, 157 kilos, Ses Arenas; 1 ternero, 160, Alendar de Pedro Pons; 1 id., 172, Ses Costas; 1 id., 180, Santa Ponsa (Alayor); 1 id., 91, Son Pons (San Cristóbal); 1 ternera, 135, Binisaida de Juan Mir, y 3 carneros, 35, Ne Vermeya.

Además 9 gallinas y 2 conejos.

Día 9.—1 buey, 229 kilos, Sant Eibert; 1 id., 245, Ses Covas Veas; 1 id., 245, Ses Arenas; 1 vaca, 196, Alcaldús de Vicente; 1 id., 214, Musuptá Nou; 1 ternera, 192, Biniencllet; 3 carneros, 29, La Cova; 3 id., 34, Ses Truquerias, y 2 id., 26, estancia Ne Vermeya.

Además 9 gallinas.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 9.—9:20 n.

El lunes empezará en el Senado á discutirse la ley de contabilidad.

Los Sres Pidal y Silvela hacen esfuerzos, aunque inutilmente, para convencer á los republicanos de la inconveniencia de su plan obstruccionista

El Senado ha aprobado todos los proyectos pendientes relativos á ferrocarriles.

Madrid 9.—9:30 n.

La comision médica española que pasó á París para estudiar el carácter de los casos de cólera que ocurren en aquella capital, encuentra dificultades en confeccionar el estado informativo respecto de dicha enfermedad, porque sus informes podrían provocar severas medidas sanitarias.

Dícese que la mayoría de los casos de cólera revisten gravedad en su carácter, aunque propenden poco á epidemia,

Madrid 9.—9:40 n.

Algunos sueltos officiosos que aparecen en la prensa, inducen á creer que las Cortes estarán abiertas todo el mes de Julio.

Muchos diputados ministeriales han aplazado sus viajes de veraneo.

Los fondos públicos continúan en baja.

Madrid 9.—10 n.

Creyóse que el Congreso hubiera votado hoy la proposicion del señor Silvela encaminada á evitar el obstruccionismo de las oposiciones.

Los fusionistas se muestran inclinados á transijir, pero los republicanos se han declarado decididamente obstruccionistas.

En el Congreso se ha leído el proyecto de crédito de un millon y medio de pesetas, para medidas sanitarias.

Madrid 10.—12:30 madrug.

Aumentan los casos de cólera en París; ayer se registraron siete defunciones solo en las calles céntricas.

Dícese que en Bayona ha habido algun caso de enfermedad coleriforme.

«La Gaceta» inserta una circular

dictando medidas preventivas para las procedencias de la Rusia meridional.

Es probable que se adopten para las procedencias de Francia las mismas medidas sanitarias que adoptó dicha nacion cuando el último cólera que hubo en España.

En breve se comenzará la desinfeccion de algunos puntos de esta Corte.

Dícese que á las cinco de esta mañana se verificará el encuentro á pistola entre los Sres. Bosch y Figueroa.

Madrid 10.—9 n.

Telegramas de París dicen que la comision médica española considera que los casos de cólera que se registran revisten los caracteres del cólera asiático.

Créese en París que mañana será ejecutado Ravachol.

Se han incendiado los talleres de carpintería de «Rubaix», destruyendo siete casas: las pérdidas son considerables.

Madrid 10.—9:40 n.

El último presupuesto se ha cerrado con un déficit de treinta millones.

En el lance de honor entre los señores Bosch y Figueroa, se han cambiado algunos tiros á veinte y cinco pasos, saliendo ilesos ambos contendientes.

Anúncianse algunas medidas sanitarias contra las procedencias de Francia.

Barcelona 11.—9:40 m.

Acaba de ser puesto en capilla Aniceto Peinador, autor del crimen de la calle Baños Viejos, que será ejecutado mañana.

Trabájase para obtener el indulto del reo.

Ha terminado definitivamente la huelga de los trabajadores de estampas de las fábricas de Barcelona, habiendo acudido á trabajar todos los huelguistas.

Se adoptan en esta capital rigurosas medidas sanitarias en vista de la aparicion del cólera en Bayona y otros puntos de la frontera.

Madrid 11.—11:15 m.

Lotería.—Celebrado en el día de hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios, los números siguientes:

996—250.000 pesetas  
4327—125.000 »  
674— 80.000 »

Con 30.000 pesetas

13634 y 4621

Con 4.000 pesetas

3898	15973	3961	3128
17343	6451	4947	5091
3830	6046	12042	8473
302	9145	17264	14931

Helados

Mañana los habrá en el casino «La Union» antes Café de Dinaret.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.



# TEMPORADA DE VERANO

## GRAN HOTEL DE LAS CUATRO NACIONES EN BARCELONA

Este acreditado establecimiento, para facilitar la concurrencia á los baños de mar y la visita de esta ciudad, ha resuelto hacer una notable rebaja en los precios normales que actualmente rigen.—Por lo tanto, participa á su habitual clientela y al público en general, que, á contar desde el 15 del corriente Junio hasta el 30 de Septiembre quedarán considerablemente disminuidos dichos precios, estando, por consiguiente, al alcance de todas las fortunas.—Ultimamente se han hecho algunas reformas que redundan en beneficio y comodidad del pasajero.

### GOTIZACIONES

Barcelona 9.—4'40 t.	
4 por ciento Interior.	67'92
4 por ciento Exterior.	72'10
4 por ciento Amortizable.	78'50
Billetes Hip. de Cuba 1886	103'62
Id. id. id. 1890	95'37
Banco Hispano-Colonial.	79'50
Ferro-carril de Francia.	30'60
Ferro-carril del Norte	40'00
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	58'00
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	62'25
Obligaciones C. Trasatlantica.	00'00
<b>Empeños del Casino Mercantil</b>	
Interior.	00 rs. paga alcista.
Exterior.	00 id. bajista.
Madrid 9	
4 p. Interior.	67'95
4 p. Exterior.	71'90
4 p. amortizable.	78'55
Billets. Hipos. de Cuba.	103'50
Acciones Banco España	362'00
Londres 8 dias vista.	00'00

### Seccion Religiosa

#### Santo de hoy

san Pio I, papa y mártir y san Abundio  
Mañana se hace la visita á Nra. Sra.  
de los Desamparados en san Antonio.

#### Santo de mañana

san Juan Gualberto abad y fundador y los  
santos Félix y Nabor mártires.

### Movimiento del Puerto

Entrados el 9

De Argel pailebot de recreo francés «Melita» cap. Mr. A. Chareleou con 8 tripulantes y pasagero lastre y sus equipos.  
Despachados el 11

Para Antibes pailebot de recreo francés «Melita» cap. Mr. A. Chareleou con 8 tripulantes y pasagero y lastre.

## ANUNCIOS

### Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 1 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 20 Julio de 1892.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas distribuyéndose 1500 premios importantes 1.095.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	Pesetas 140.000
------	-----------------

1 de	70.000
1 de	35.000
3 de 10000	30.000
6 de 6000	36.000
10 de 3000	30.000
1175 de 500	587.500
99 de 500 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 140.000 pts.	49.500
99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 70.000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 35 mil pesetas	49.500
2 apróx. de 4.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	6.000
2 id. de 2.000 para el premio tercero	4.000

1500 . . . . . 1.095.000  
Mahon 12 de Julio de 1892.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

### ADMINISTRACION GERENCIA

DE LA

### Sociedad Mahonesa de Vapores

A los efectos reglamentarios se convoca la Junta General ordinaria de socios comanditarios, para el sábado 16 del corriente, á las 7 de la tarde, en el domicilio del infrascrito.

Mahon 8 Julio 1892.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

### BANCO DE MAHON

En cumplimiento de los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca Junta General ordinaria de accionistas para el dia 16 de este mes, á las seis de la tarde, en el edificio que ocupa la Sociedad.

Para tener derecho de asistencia, se necesita depositar veinte acciones, á lo menos, en las cajas del Banco. El derecho de asistencia se puede delegar en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en el Banco, podrán presentarse á recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia, desde el 12 del corriente.—Mahon 1.º de Julio 1892.—Por acuerdo de la J. de G. Gregorio Femenias, Srio.

### Para vender

Lo está un carretón en muy buen estado y una jaca navarra, con sus correspondientes guarniciones, se dará por un precio ventajoso.  
Informarán en esta imprenta.

## BRASSERIES DE LA MEDITERRANÉE

### Grandes Fábricas de Cerveza del Mediterráneo

SOCIEDAD ANÓNIMA CAPITAL 5,500,000 FRANCO  
LYON—MARSELLA—PARIS

### BOCK LIONNAIS CERVEZA E VELTEN

LOS MAS ALTOS PREMIOS EN TODAS LAS ESPOSICIONES

Los aficionados á Cerveza y los consumidores de paladar delicado podrán apreciar el verdadero gusto de la CERVEZA haciendo uso de la CERVEZA VELTEN, universalmente conocida y recomendada por muchas celebridades médicas.

Desde hoy, dicha Cerveza se vende á 9 ptas. la caja de 50 botellas y por docenas á 2'50 ptas

Las personas que deseen, pueden dar aviso al representante y Depositario en Menorca D. JUAN PONS Y NIN, fabricante de gaseosas.—Miranda, (Mahon).

## FABRICA DE LICORES

DE

## RAFAEL PONS BORRÁS

Anden de Levante núm. 8  
MAHON

Desde esta fecha se esponderán los alcoholes, aguardientes y licores á los precios siguientes:

	Pesetas		Pesetas
Alcohol.	1'40 el litro	Anisete.	0'90 »
Cognac.	2'00 »	Absenta del Pais.	0'90 »
Ginebra H.ª	2'00 »	Ginebra id.	0'80 »
Sta. Maria.	1'25 »	Caña de 1.ª	1'00 »
Aguard. doble anís 1.ª	0'90 »	Id. de 2.ª	0'95 »
Aguard. doble anís 2.ª	0'80 »	Id. de 3.ª	0'85 »
Palo.	0'90 »	Rcn.	1'50 »

### LA VID

DE

## Manuel Beltran

29, CALLE NUEVA, 29

MAHON

En dicho establecimiento desde esta fecha, se esponderán los alcoholes, aguardientes y licores que á continuación se expresan á los precios siguientes:

	Pesetas
Cognac . . . . . litro	1'50
Ron . . . . . »	1'50
Ginebra holandá . . . . . »	1'75
Sta. Maria extra superior . . . . . »	1'75
Sta. Maria . . . . . »	1'25
Aguardiente anisado dulce . . . . . »	0'90
Aguardiente Mahon . . . . . »	0'80
Caña . . . . . »	0'85
Caña superior blanca . . . . . »	1'00
Anisete . . . . . »	0'90
Palo . . . . . »	0'90
Absenta Mahon . . . . . »	0'90
Ginebra idem . . . . . »	0'80
Rosa, Menta y Marrasquino . . . . . »	1'25
Alcohol . . . . . »	1'40

### Pérdida

Se ha perdido una aguja pechera de oro que forma una manecilla de coral. La persona que la entregue en la imprenta de este periódico además de otras señas, recibirá una gratificación.

### Subasta voluntaria

El dia 12 de Julio á las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Erancisco Andreu y Pons, á voluntad de su dueño, la subasta y remate de la casa numeros 71, 73 y 75 de la calle del Castillo de esta Ciudad, con sugencion á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

### Planchadora

En la calle de la Iglesia, núm. 26 se necesita una.

### Maquinista

Se necesita una buena maquinista para el aparato de calzado. Informarán calle del Horno 53.

### Baños de mar

Quedan abiertos al público los bañeros situados en La Viñeta, de este puerto. Los bañistas serán trasladados en botes desde las inmediaciones de la cuesta del General. Para despacho y demás dirigirse calle de Isabel II n.º 44 ó en los mismos bañeros.

### Para alquilar

Lo está la casa calle de la Iglesia número 12. Para informes calle Arravaleta número 21.